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  我们这一世的修行，就是希望能够多种一点善根的种子，这个善根的种

子关系到我们这一世能不能快速的成就。 

  那什么是善根的种子呢？就是我们无量劫熏习在第八识，第八阿赖耶识

里面的种子，有关于正见的种子、正知见的善根的种子。我们常常说这个人

宿世善根深厚，那表示说他过去世已经栽培了非常深厚的善根，所以他在这

一世听闻佛法能够马上了解，而且马上契入所了解的境界，这个都是靠善根

的种子。所以如果我们听经听了半天，糊里胡涂的，似懂非懂，不是很了解，

就算好像懂了，可是又没有办法契入当下的境界，这个都是善根力不足的原

因。所以我们现在修习这个法门，就是希望能够多多种下这个菩提心的种子、

这个善根的种子，不但这一世需要，临终需要，将来生生世世都是需要它，

一直到开悟、成佛为止，都是靠这个菩提心、善根的种子。 

  这是有关于听闻方面，我们首先听闻佛法，然后思惟、然后修习，闻思

修，所以能够当下听了就悟入，这个就是宿世善根。或者是过去世熏修这个

菩提心的法门已经很久了，所以他可以马上觉得很相应，然后很法喜，很快

就工夫也能够做得到，所以他在这一世就有可能快速成就。那如果善根力不

是那么足的话，我们也希望能够这一世，多多再继续熏修这个菩提心的善根

种子。 

  所以，我们首先就是要听闻这个法门，然后多多地思惟，然后最主要是

修习，不断不断的熏修，一直到工夫纯熟为止。因为我们看大部分的修行人

就是都很会讲，因为他听多了，就是听闻的部分很多，所以你讲到什么理论，

空啊、有啊，还是什么所有佛法的，他都说得头头是道，但是境界一来，碰

到事情的时候，还是业力、烦恼、习气的力量比较强，工夫一点都使不上力。

所以我们就知道，不但要有正法的种子，善根的种子，而且还要数数的串习

这个工夫，所以我们所听闻过的世俗菩提心、胜义菩提心，希望这些内容能

够不断的熏修，一直到工夫纯熟为止。 

  那我们修行最主要，就是希望能够伏烦恼。我们也知道烦恼最主要的根
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源是我执，那什么法门可以断除我执最快？还是发菩提心。当你心中有众生

的时候，那个「我」的执着自然慢慢慢慢地就淡去了，念念在众生身上，那

当然那个「我」就渐渐地不会出现，所以断我执是发菩提心最快。所以不断

熏修这个法门，工夫不断不断纯熟，它就能够破坏这个我执的力量，然后这

个善根的种子，还有这个纯熟的工夫，能够生生世世牵引我们到什么？如果

这一世没有成就，也能够生在有佛法的地方，就是所谓能够再得睱满的人身，

能够继续的来熏习。那我们也希望这个法门在成佛之前，能够再生生世世都

能够遇到这个法门，还有传给我们这个法门的上师，或者是善知识，我们要

发这样的愿力。 

  所以，是什么在牵引？首先是愿力在牵引，我们发愿生生世世都能够种

下这个菩提心的种子，而且生生世世都能够熏修这个法门，一直到工夫纯熟

为止。也希望生生世世都能够断除我执，因为它是轮回最主要的原因。不再

轮回了，那你是怎么来的？凭什么来的？就不是业力来的，而是愿力来的。

所以我们也是要发愿，生生世世都能够听闻这个法门、修学这个法门，工夫

不断不断的纯熟，然后能快速的破坏我执的力量，然后牵引我们生生世世都

能够遇到传法的善知识。我们有生之年，不断不断的这样发愿，一直到临终

也还是这样子发愿。所以活着的时候，我们是这样发愿，这样子来修，临终

的时候，也还是这样子继续保持，我们让它从这一世延续到临终，然后再延

续到下一世。 

  所以我们临终的时候，也是一样发这样的愿，怎么样？希望能够在中阴

身的时候，不迷惑颠倒，依然能够生起世俗菩提心跟胜义菩提心，然后依靠

它来牵引我们将来不管到哪一道，或者是在中阴身的时候，也希望能够忆念

这个法门，希望上师、三宝加持，在中阴身的时候，能够继续的修习这个法

门，断除我执的力量，然后以这个善根力，还有工夫的这个纯熟力，加上破

坏我执的这个破坏力，牵引我们未来一直到成佛之前，生生世世都能够不远

离传这个法门的善知识、上师，还有生生世世都不远离修习这个法门。就是

带着这个愿力，这个愿力加上我们的这些善根力，刚才说的一共有五力五力五力五力（（（（善善善善

根力根力根力根力、、、、愿力愿力愿力愿力、、、、破坏力破坏力破坏力破坏力、、、、牵引力牵引力牵引力牵引力、、、、修习力修习力修习力修习力）））），靠着它牵引我们未来不管你投生

到哪里，你都是能够继续的来发心，继续的来修学这个法门，还是一样的能

够遇到传授这个法门的善知识。 
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  所以我们在临终的时候，知道四大快要分散了，我们就是吉祥卧，躺下

来，能够吉祥卧，如果因为病痛，没有办法吉祥卧也没关系，最主要是心念

的力量。我们一样的，就是像刚才这样的发愿，然后修习世俗菩提心，愿一

切众生都能够得到乐及乐因，这个是修慈心。愿一切众生都能够远离苦及苦

因，这个是修习悲心。接下来，愿一切众生的苦在我身上成熟，我一切的善、

乐功德，怎么样？回施到一切众生身上，就是修自他交换。跟着你的呼吸，

不管你的呼吸是多么的微弱，你都还是可以这样子来修自他交换。想不到那

么多，没关系，就一切众生的苦，在我身上成熟，我一切的乐怎么样？在众

生身上成熟，随着吸气、吐气，这样子来思惟就可以了。或者是黑气进来，

在心中化空，白气出去怎么样？一切善业功德，都能够回施到一切众生身上。

不需要很复杂，没有关系，就是跟着吸气跟吐气，这样子来修慈心、悲心，

还有自他交换，这个是世俗菩提心的部分。 

  那胜义菩提心的话，就是思一切法如幻，所以我们知道一切法都是心识

所变现的，我们活着的时候的身心世界是如此，等一下这口气断了，进入中

阴身也是如此，都是我们心识所变现的，都是幻化的境界。所以对一切的境

界我们不执着，所以不管是多么恐惧，令我们害怕的境界现前，我们也依然

能够安住在菩提心当中，知道一切法如幻，不着在任何的境界上面。因为一

切境界都是什么？虚妄的，都是我们自心所变现的，这样你就可以完全放轻

松，带着你的菩提心怎么样？一直到断气为止。 

  所以你就是世俗菩提心、胜义菩提心交换这样子来修，一直到断气为止。

所以我们现在就来练习，世俗菩提心跟胜义菩提心交换来修，就假设我们是

临终的时候，我们怎么样来修习这个法门，希望带着菩提心进入中阴身，或

者将来生生世世都依然能够修学这个法门。 

  其实我们每天晚上睡觉也是可以这样修，因为睡眠就是小死亡，每次进

入梦境就等于是进入中阴身，差不多就是那个样子。所以我们每天晚上如果

临睡前，能够这样子来练习这个法门，等到临终的时候，就会怎么样？非常

的熟悉，在任何的紧急状况之下，你都依然能够忆念起这个发菩提心的法门，

不会来不及，不会说仓促到你连这个菩提心都生不起来。如果你平常都已经

非常熟悉这个法门的话，只要一念，断气的那一念是跟菩提心相应，这样就

可以了。所以我们现在来练习看看，把它做熟一点。 
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  （坐中发菩提心练习） 

  我们修行人，当然平常就已经准备好了，因为念死无常，平常就准备好

随时走。所以这个法门，如果工夫纯熟的话，平常就是这样子，随时都准备

好。那个遗嘱当然就是早就写好了，不是快断气的时候才赶快说拿纸笔来，

也不是拿纸笔，就开始要交待一些事情，其实应该交待的事，平常就已经交

待好了，随时都准备好走。念死无常，不是就要做到每天都准备好，随时都

准备好？那我们现在就是随时都准备好，然后怎么样？带着菩提心，所以当

我们知道时间差不多，该走了，所以我们就把那个带不走的，就赶快把它处

理掉，该供养的就供养，该布施的就布施，最主要是让我们走得怎么样？了

无牵挂，真正的都能够放下，所以那个带不走的，就把它快速的处理。那个

带得走的是什么？就是我们刚刚说的，带着你的菩提愿，还有善根的力量，

还有一些善业的种子，还有这个善的业力，加上愿力，这样应该就是很安全，

一定没有问题。不管你到哪里去，都是走上这个菩提的道路。 

  所以即使在病痛当中，我们也依然可以修习这个法门。尤其是癌症，现

在癌症几乎已经要成为流行病了，流行病就是三不五时都听到有人，周遭的

朋友、亲朋好友，就是罹癌的非常非常多，在未来这个时代，它就是会越来

越多。所以我们要了解，这个癌症它到底发生的原因是什么呢？它最主要的

原因，就是我们生命的能量受阻，受到阻碍，那能量为什么会受阻呢？就是

情绪，负面的思考、负面的情绪，长时间的，不管你是忧郁也好、悲伤也好、

或者是愤怒也好、压抑也好，长时间你的细胞就已经不是很健康了，就是说

免疫力就下降。 

  因为长时间的负面的情绪跟负面的思考，会让我们的免疫力下降。每个

人身上都有癌细胞的，可是为什么有些人会罹癌，有些人没有发作？就是看

你的免疫力够不够强，免疫力够强是靠什么？就是靠正面的思考、正面的情

绪，每天都很开心、很快乐，然后充满了慈心、悲心、菩提心，应该是没有

哪边会阻塞的，生命能量非常的流畅。因为你心系一切的众生，随时都散发

出菩提、还有慈悲的磁场，所以你生命的能量不会受到任何的阻碍。 

  可是如果是负面的情况的话就会，看你阻碍在哪里。譬如说：你的性生

命方面，性的能量受到阻碍的话，女性容易罹患子宫颈癌。如果她的爱，爱

得非常辛苦，就是不管她付出多少爱，都得不到怎么样？她预期的效果，她
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就容易得乳癌。因为就是她可能从小到大的那个成长环境，她就是在一个缺

乏爱的环境当中长大的，所以她就告诉自己除非我怎么样？付出比别人更多

的爱，我才能够讨爱，才能够把那个爱讨到，怎么样？回报到我的身上，所

以她一辈子都在做牺牲、奉献，还有什么？压抑自己，强迫自己对别人爱的

这样的一个方式。所以当她付出一切的努力，可是回报都不是像她预期的这

样，她就罹患乳癌，所以她是爱的能量受到了阻碍。如果怕被爱伤害，那就

容易罹患卵巢癌，既期待又怕受伤害，就是她在那个，也是成长的过程当中，

她很怕……她很想去爱人，可是又很害怕自己受伤，因此她的能量，那个爱

的能量也是受到阻碍。可是方式跟刚才说的那个不同，所以它就以不同的方

式来呈现出来。 

  所以任何一个癌症，都是经过很长时间，你要长出那个一公分、两公分，

那个至少要五年到十年，才能够长出那么一点点，所以它是长时间的情绪所

累积，还有生命的能量阻碍所得到的结果。 

  可是它有一个诱发的因，就是他们研究报告指出：就是罹癌的前六到八

个月，一般都有怎么样？生命重大的事件发生，所以它变成一个诱因，也许

是生意失败了、也许是情感受到了严重的创伤，不管是什么人生重大的事故，

或者是变化，然后导致他罹癌。就是在那个重大事件发生，让他的免疫力瞬

间降到谷底，再加上他前面长期的什么？压抑情绪的结果，终于就爆发了。 

  所以癌细胞是……我们身上的每一个细胞是怎么样形成的？我们现在

应该都很清楚，心识的变现，我们心念怎么想，你的细胞就怎么长。所以你

的心念是恨恨恨、埋怨埋怨埋怨，然后悲伤悲伤悲伤，你想你的细胞会很健

康吗？如果你每天很开心的过日子，你的细胞当然很健康。所以每个心念就

决定我们的细胞怎么长，每天埋怨自己、恨自己，什么我怎么这么差，然后

怎么样，你身上的细胞能够承受你那么大的怨吗？那么大的恨、那么大的责

怪吗？你想它怎么可能长得好。 

  所以一切法从心想生，还好我们学了佛法，又修了菩提心，这下就没有

问题了，应该是没有什么问题。每一个当下的心念，就来决定你身上每一个

细胞，它是怎么样的变化。你好的心念，细胞就是好好的；你坏的心念，细

胞就也毁坏了，也好不到哪里去。所以明白这个原理的话，即使我们今天罹

癌也不害怕，因为过去那么长时间的累积，生命能量阻塞的结果，我们也不
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害怕，没关系，因为我现在有菩提心法。我要不要对抗我的癌细胞？不需要，

癌细胞是你自己心识变现的，你要对抗它吗？你要对抗它，就表示说我连自

己都要对抗，我不能忍受自己有存活的机会，那你想说你会好吗？所以不管

任何的病痛，即使是身上的癌细胞，不管它就是发展到末期，也没有关系，

我们就怎么样？爱它、接受它，因为它是你心识变现，你心念的结果，所以

你一定要爱它，你一定要完全接受它，因为它是你心识所变现的。 

  所以一个爱自己的人，才有能力去爱众生，连自己都照顾不好的人，都

没有能力照顾，都每天那么怨恨自己的人，他是没有能力去爱众生。所以你

叫他发菩提心、慈悲心，他也发不出来，为什么？因为他没有爱的能量，他

连自己都已经舍弃了，都不能接受自己，他怎么可能接受众生？所以先要完

全的接受自己，不管你现在是什么状况，完全的接受，因为每一个组织都是

你心识所变现的，自己变现出来的，然后自己不能接受自己，不是很奇怪吗？

所以除非你能够完全的接纳自己，不管我今天有多少的缺点，我的个性是怎

么样、脾气怎么样，我完全的接纳，因为它是长时间习气、烦恼、业力的组

合，我完全的接纳。也因为我完全的接纳自己，我才能够开始接纳别人，我

能够爱自己，我才有能力去爱别人。你这么讨厌自己，你很难去喜欢别人。 

  好，所以癌细胞也是我们的什么？我们上课讲过，它是我们的什么？善

友、上师、佛的化身，还记得吗？癌细胞告诉我，还有这么多负面的情绪跟

思考，所以它等于是我最好的朋友。因为它告诉我，我这么长时间的悲哀、

忧郁，不管什么情绪，它等于是提醒我，我要转化我生命的能量，从负的能

量转到正面的能量，所以它是我最好的朋友。因为我如果没有生病，我可能

还是怎么样？还是跟过去一样啊，还是一样忧郁、还是一样悲伤、还是一样

压抑我的情绪，所以它是不是我最好的朋友？我今天生病，所以等于它告诉

我：我应该要好好的怎么样？改变我的，可能负面的思考，调整我的情绪，

让我生命的能量可以怎么样？通畅无阻。 

  所以它是教导我的上师、善知识，教导我什么？菩提心不圆满，你才会

走到这个地步，你还有这么强烈的我执，因为所有的忧郁、负面的情绪都是

我执来的，有没有？我的烦恼，有「我」才有烦恼、才有情绪，所以它是我

的上师，等于是教导我菩提心还不圆满。所以我发愿从现在开始，好好地修

习世俗菩提心，还有胜义菩提心，它等于是佛的化身。 



菩提心的共修（四）    7 

  所以我们观察很多癌友，他罹癌之后才知道怎么样？要珍惜生命，才知

道要爱自己，才知道要怎么样？抒发自己的情绪，当他找到原因了之后，他

开始是正常的生活了，他比过去怎么样？更爱惜生命，更爱惜自己。所以一

切的病痛是不是等于是在教导我们、提醒我们？所以是我们生命的功课，也

未尝不是一件好事。 

  当你生病非常不舒服，或者非常痛苦的时候，也是一样发心，我们自他

交换修得多好，怎么样？我好痛、好痛，愿一切众生的痛都在我身上成熟，

希望一切众生都能够远离病痛。又发菩提心，随时都可以跟菩提心相应，即

使在最痛苦的时候，都能够转念。因为我们之前教导过了，怎么样？转恶缘

为菩提道，所以都很好用，任何的这个发菩提心的内容，随时都可以运用。

我们说一直到临终，一直延续到未来世，从我们有生之年，一定要发愿成就

这个法门，今生不成就，也希望能够快速成就。 

  好，那我们今天讲到这里。 

  愿以此功德，普及于一切，我等与众生，皆共成佛道。 


